

La Polemica

Semanario defensor de los intereses morales y materiales de la Comarca Tortosina

Año III

Precio de suscripción
Al mes 0'50 ptas.

TORTOSA 25 FEBRERO 1915

Redacción y Administración
REPLA, 3.—Imprenta.

Num. 86

Historia retrospectiva

LA VERDAD SOBRE TODO

Hubo un tiempo en que nos hicimos la bella ilusión de considerar posible la unión de todos los buenos tortosinos, para levantar á nuestra desdichada ciudad de la actual postración en que la dejaron sumida ese enjambre de vividores políticos que la han desgobernado y empobrecido.

Creímos de buena fé que habia hombres capaces de sacrificar sus egoismos y ambiciones personales en aras del bien común. Nos imaginábamos que sobraba abnegación y patriotismo para ahogar los malos instintos de ciertas gentes, empeorados por las predicaciones insanas de los que aprovechan la revuelta y el motin para encumbrarse á costa de las desdichas ajenas.

Llegamos en nuestro aturdimiento patriótico á considerar factible la extirpación de todas las malas hierbas que han invadido el campo de nuestra política local. Abrigamos el casi pleno convencimiento de que puestos de un lado los intereses de Tortosa, y de otro los de los partidos políticos, la opinión sensata hubiérase declarado indiscutiblemente en favor de la primera.

Pero hemos de confesar nuestro error; debemos declarar francamente nuestro fracaso, que nuestras ilusiones y esperanzas se han desvanecido como el humo; que ante la incontrastable elocuencia derivada de la realidad de los hechos, se nos ha caído la venda de los ojos; y hemos visto con asombro y con vergüenza en actitud triunfante á todos los cucos y vivos que se burlan sarcásticamente de nuestro candor infantil.

En otra época no muy lejana, consideramos conveniente la creación de un semanario que se encargara de exponer al público la verdad desnuda por negra y amarga que resultase. A este efecto fundamos LA POLÉMICA.

Desde su aparición hasta el día, lo hemos sacrificado todo á la razón y á la justicia. Algunas veces se nos ha felicitado por nuestro comportamiento ya que para proceder así en estos tiempos de farsa y de farsantes, necesitase una vocación de mártir ó de santo.

Hemos aplaudido lo bueno y criticado lo malo sin pararnos á mirar quienes fueran sus autores. Hemos

predicado paz y concordia. Hemos combatido á los que agitan las pasiones, y á los que pretenden vivir á costa del país ó que no reparan en alterar el orden público y encender una guerra cruel entre hermanos con tal de alcanzar la meta de sus aspiraciones. Y por esta conducta, hemos sido el blanco de las iras de los profesionales de la política local, tanto de la derecha como de la izquierda.

Nosotros nunca hemos descendido al lenguaje procaz y altanero. El insulto y la grosería no se han estampado en las columnas de nuestro periódico. La palabra soez ó de dudoso gusto ha sido desterrada por completo de nuestro vocabulario.

Hemos sacrificado los éxitos personales al bien común. En el tiempo que lleva de vida nuestro semanario no hemos recibido una sola reclamación, lo cual demuestra claramente y lo decimos con orgullo, que aunque hemos expuesto la verdad desnuda, no se ha separado de nosotros la corteza un solo instante.

Cuando las últimas elecciones municipales del año 1913, propusimos la formación del blok anticaciquista. Con dicho objeto realizamos gestiones cerca de los carlistas é integristas y de los republicanos. Expusimos á unos y otros la necesidad de hacer las elecciones por clases sociales y no por partidos políticos. Llamamos á los puertos del patriotismo honrado, pero la egolatría ó el egois-

mo partidista, impusieron dando por resultado la derrota de los republicanos, carlistas, é integristas, y de nosotros, y el consiguiente triunfo de los caciquistas causantes de la ruina moral y material de Tortosa y su Comarca.

Después hicimos números, probamos hasta la saciedad que la derrota de los vividores políticos era incuestionable de haberse unido los buenos contra los malos, pues sumados los votos de los republicanos conscientes, y los nuestros, y restados los que les prestarán los demás elementos anticaciquistas de las derechas, nuestra victoria era indiscutible.

Convencidos más tarde los republicanos de que en NUESTRA CASA y en todas las de la vecindad, hay hombres capaces de sentir el patriotismo con tanto ardor y entusiasmo como lo puedan sentir en la suya, ó por comprender que nos necesitaban, trataron de inteligenciarse con nosotros, y de ahí vino la formación del blok anticaciquista que empezó su actuación el memorable día 1.º de Enero de 1914, y cuyo primer resultado fué la expulsión de los liberales (sic) de la Casa de la Ciudad; y la realización de muchos actos de concordia entre las diferentes clases sociales y partidos políticos que lo integran.

No quiso el gobierno ni los directores de la política en la provincia atender el estado de opinión que acababa de exteriorizarse, y torpes ó mal aconsejados pretendieron ahogar lo con las medidas contraproducentes que todos conocen y que por ello nos creemos relevados de reproducir ahora, las cuales dieron lugar á la protesta del 8 del mismo mes, protesta que no fue obra de un partido determinado, sino de todo un pueblo, ya que tomaron parte en las mismas, todas las clases sociales, desde el republicano más radical, hasta el integrista más escrupuloso, pasando por los carlistas y por los conservadores, liberales y demócratas que no estaban conformes con los procedimientos empleados por la oligarquía á la sazón reinante.

Tampoco pararon mientes en semejantes demostraciones populares los que estaban en el caso de no desatenderlas. Continuaron su camino de perdición, y en estas desdichadas condiciones, en pugna abierta con la actitud de todo un pueblo, llegó la fecha para la celebración de las elecciones legislativas ó de diputados á Cortes. Desde el lapso de tiempo que medió del 8 de Enero hasta las referidas elecciones, la buena armonía imperante entre los republicanos, demócratas, conservadores y nosotros, no se alteró en lo más mínimo. Las simpatías de la clase obrera repartíanse entre todos los aliados. No parecía sino que se habían dado la mano todas las clases sociales en se-

cia el filtro ideal, capaz de detener por acción capilar todos los microbios cultivables en el agua; sin más cuidado, que el de procurar que la corriente que le atraviesa no sea rápida, no excediendo de un rendimiento de 140 litros en 24 horas por cada metro cuadrado de superficie.

Más las soluciones más lógicas no son siempre las más fáciles y corrientes á prever; por lo que es de temer nos veamos reducidos todavía por largo tiempo al régimen de fuentes medicoras sin vigilar. Por esta razón, conviene tener presente, que dos precauciones valen siempre más que una, y que se obrará juiciosamente esterilizando cada uno el agua de bebida que necesite para su casa.

El problema es muy complejo, pues apesar de los notables descubrimientos de que con justificada razón la ciencia se envanece, ello no obstante, basta una lijera é inapreciable modificación, un pequeño detalle, para alterar por completo sus condiciones, con la consiguiente grave perturbación de la salud pública y desconsoladora pérdida de vidas humanas é intereses materiales.

Comprenderéis por lo que llevo expuesto la aparente contradicción observada en Barcelona, de casas y aun de calles enteras

Para la apreciación del valor higiénico de una fuente ó depósito interior de agua, hay que recurrir á dos vías de información. De una parte el análisis del líquido, y de otra, el estudio de la capa terrea á la que debe su protección; bastando para la determinación de esta última conocer la conductibilidad eléctrica y la temperatura. Los valores correspondientes á estos dos factores, permanecen constantes de un año á otro, para un mismo depósito situado á alguna profundidad; pudiendo únicamente variar, si hubiera mezcla con aguas superficiales; toda fuente que presente una diferencia de un grado entre su máxima y mínima temperatura, ha de ser considerada sospechosa.

Puédese igualmente practicar una minuciosa información sobre la configuración y calidad del terreno, que permita ó no, establecer comunicaciones entre el suelo y el subsuelo, aun que sea en reducido espacio. Para descubrirlas, un método con frecuencia empleado consiste, en el esparcimiento de sustancias colorantes en los puestos sospechosos.

Una vez aleccionados sobre el grado de confianza que merece una agua, resta tan solo expresar los medios posibles de inter-

nal de paz, de amor y de concordia, para poner por encima de todas las miserias personales y políticas, los sagrados intereses de nuestra querida ciudad. Pero... ¡Nuestro gozo en un pozol! Ya que lo mismo fué poner sobre el tapete la cuestión de las elecciones generales y hablar de la persona que pudiera servir de lazo de unión para las derechas é izquierdas y de la imposibilidad de que fuera D. Marcelino Domingo por razón de sus campañas anticatólicas, que sus deudos y amigos dejaron de asistir á las reuniones y empezaron las maniobras subterráneas que dieron por resultado que los federales de Tarragona metiéndose en casa ajena, y realizando un acto de centralización caciquista, sin tener en cuenta cuales fueran nuestras aspiraciones, atropellando y arrebatando nuestros indiscutibles derechos, proclamaran candidato por este distrito á D. Marcelino Domingo Sanjuan.

Ante hecho tan inaudito como inexplicable, procuramos hacer comprender á sus amigos que disuadieran de tal empresa al agraciado, pues aunque nosotros no teníamos inconveniente alguno en que el designado para representarnos en Cortes fuera uno de la izquierda tortosina, entendimos sin embargo que el señor Domingo, nunca podría inspirar confianza á los elementos clericales y de orden.

A este efecto hablóse de algunos republicanos de altura, independencia, y probado gubernamentalismo y amor á los intereses de Tortosa. Pero todo fué en vano ante la obstinación de los incondicionales del señor Domingo que hicieron cuestión de gabinete, su encumbramiento.

Inútiles resultaron todas las advertencias. Estériles nuestros esfuerzos, encaminados á hacerles comprender que las derechas no podían votar al Sr. Domingo, por las razones antes apuntadas; y que de presentar nosotros otro candidato, aunque á primera vista pareciese que con ello restaríamos fuerzas al candidato amparador del caciquismo, en el fondo á quien perjudicaríamos sería al candidato del blok.

En vista de tanta intransigencia, y convencidos de que no se lucha por la salvación no ya de Tortosa, ni siquiera de un partido, sino que todo se posponía y sacrificaba á los intereses y ambiciones mas ó menos legítimas de un hombre, quedó roto el blok que duró como acaba de verseljo que una nube de verano.

En esta situación las cosas, brindamos nuestro apoyo al candidato regionalista Sr. Ripoll. Hicimos cuanto estuvo en nuestra mano por alentarlo. Presentámosle á todos nuestros amigos. Pustmos á sus órdenes todo cuanto podíamos ofrecerle en aquellos momentos. El propio interesado visitó á las personas de mas significación de Tortosa y su comarca; y convencido del escaso entusiasmo reinante entre los hombres de las derechas, y de la inutilidad de sus esfuerzos si persistía en dividir el blok anticaciquista el Sr. Domingo Sanjuan, avisóse con éste haciendo un llamamiento á su patriotismo. Pero todo fué inútil ya que pudo más el amor á su persona (lo cual es muy humano) que el que decía profesar á los intereses de esta desdichada comarca. Ante tal actitud desistió de su propósito el Sr. Ripoll.

Lo que después pasó no hemos de repetirlo ahora. Pero si debemos hacer constar, que no triunfó el señor Domingo por el voto de sus correligionarios, ni por sus virtudes cívicas, ni por su ciencia, ni por sus obras, sino por la protesta unánime de todo un pueblo; ya que le votaron todos

los hombres de las derechas que entendieron cumplir con un deber al luchar contra los que habfan arruinado nuestra hacienda comunal, pagando por consecuencia los platos rotos el Marqués de Villanueva y Geltrú que los amparaba y protegía.

Una vez obtenida por el Sr. Domingo la tan suspirada acta de diputado, continuó en paz y buena amistad con los del blok. Ofrecióse su concurso para todo lo que creyesen beneficioso á los intereses de esta ciudad, pero sus buenos propósitos, si los hubo, estrelláronse ante su escasísimo acierto, perdiendo muy pronto la reflexión de que diera muestra en un principio y cayendo otra vez en los desvarfos y utopías, que tan triste fama y renombre le dieran entre los amigos de estridencias y de la política de relumbros; volviendo otra vez á las andadas, prometiendo lo que no ha podido cumplir y llevando los intereses del procomún á la bancarrota, con reformas mal estudiadas y peor planteadas; con la sola idea de alucinar á las gentes y conseguir finalidades políticas de la peor calaña á costa de grandísimos sacrificios para todos.

Ha practicado aquello de: Sálveme yo y que se hunda le mundo! Y efectivamente, él ha hecho carrera política; él irá adelante, llegar á ser un personaje entre los suyos que son los que imperan ante gobiernos débiles. Pero mientras él progresa, mientras él triunfa, Tortosa muere, Tortosa se hunde bajo su dirección, Tortosa llega al último límite de la anarquía más desconcertante; El Ayuntamiento bajo el poder de sus correligionarios vive sin presupuestos, completamente desatendidos todos los servicios, en las peores condiciones de higiene y de cultura; y ha llegado al máximo de abandono y á la mayor de las vergüenzas, consentidas por los que tienen el deber de evitarlas á todo trance.

En situación tan poco halagüeña para Tortosa, llegan las elecciones de diputados provinciales, y los que á todas horas pregonaban su odio al caciquismo, arriman el áscua á su sardina; ¡proclaman su virtud absoluta; resucitan la odiada ley de castas á su favor; decláranse los únicos capaces de salvar á los pueblos de aquende y de allende el Ebro. Vier-

ten sobre los hombres de la derecha tortosina todas las culpas por hechos punibles cometidos por unos cuantos vivos que en nombre de la religión y de la monarquía han esquilado á los pueblos de los distritos de Tortosa y de Roquetas, y eligen á los *redentores* que han de ir á la Diputación á purificar el ambiente de aquella Casa, tan enrarecido bajo el poder de los republicanos que están en mayoría, y de su Presidente que también lo es. Demostrando con semejante conducta, que no se persigue la salvación de los intereses de la verdad, de la razón y de la justicia, ni los de los pueblos de los Distritos de Tortosa y Roquetas, sino la conquista del poder para un partido, la hegemonía política en esta comarca y en la Provincia de Tarragona; el dominio absoluto para ese nuevo caciquismo republicano, que trata de suplantarlo al otro caciquismo liberal ó conservador. Eso es lo que se busca y no el fomento de los intereses morales y materiales de esta Comarca. El imperio de una nueva oligarquía republicana, es la finalidad que se persigue por esa camarilla de inmaculados.

Esa es la verdad desnuda. Y de ahí que nosotros que hemos hecho los mayores sacrificios para evitar un día de luto á Tortosa y acabar con esa política de escándalos y violencias; nosotros que hemos renunciado siempre nuestros derechos á favor de esos que en nombre de la igualdad, arramblan con todo, y... al prójimo que le parta un rayo; y que en nombre de la libertad y de la fraternidad cantan con música de la Marsellesa: y "muera el que no piense igual que pienso yo."

Ante tales hechos; ante tanto egoísmo; ante tanta ambición; en vista de que su amor á Tortosa es pura filfa y que no quieren tratos ni contratos con la parte sana y honrada y digna de los demas partidos, y que es imposible la redención de los infelices que les siguen; creemos llegado el caso de exponer la verdad desnuda, como lo hacemos, y de intervenir intensivamente en la cosa pública comarcal, presentando una candidatura para diputados provinciales, formada por hombres completamente nuevos en política, y dar la batalla á los elementos caciquistas repu-

blicanos y liberales. Acudiendo para ello al mitin, poniéndonos en contacto con la opinión; recogiendo sus latidos; encauzando sus movimientos, por el camino del bien; emendando sus errores; combatiendo los vicios; ensalzando las virtudes; predicando la verdad y acabando de una vez para siempre con todos los explotadores de la voluntad de los pueblos, con todos los vivos y cueros, lo mismo de la derecha que de la izquierda que hasta hoy han medrado á costa de la miseria y desesperación de esta infeliz comarca tortosina.

Y si procedémos así, creémos firmemente que Dios y Tortosa nos lo premiarán; de lo contrario, si continuamos desunidos, separados por la envidia y el rencor, y siendo los más y los mejores, permitimos cobardemente que triunfen los enemigos cobarde de la religión y de nuestra patria chica, tenemos por seguro que á no tardar Dios y Tortosa, nos exigirán estrechas cuentas por nuestro punible y repugnante abandono.

Y ahora "qui potest cápere cápiat." El movimiento se demuestra andando...

En el Círculo Tradicionalista

Conferencia admirable

Por falta de espacio no pudimos publicar en nuestro anterior número, el juicio que nos mereció la notabilísima conferencia dada por el P. Abadal en el referido Círculo.

Ante numerosa y distinguida concurrencia desarrolló el ilustre conferenciante su anunciado tema: "Una acusación singular contra la vida religiosa." Hízolo con tal elocuencia y amabilidad, que parecieron minutos, la hora larga que empleó en su brillante, hermosa y erudísima disertación llena de verdades históricas, y de ciencia, y demostrativa de su cultura y talento. Hablando de la verdadera libertad en su aspecto físico y moral y de la naturaleza de los votos religiosos, estuvo sencillamente inimitable; por cuyo motivo, repetidas veces, durante su elocuente discurso fué aplaudido con entusiasmo por el auditorio que le escuchaba con religioso silencio, coronando las últimas palabras del orador con una cariñosa

vención para de un modo positivo mejorarla.

Cualquiera que sea la forma de protección de una fuente, siempre se halla expuesta el agua á graves accidentes de contaminación en los mismos puntos de recogida.

En las comarcas donde en el subsuelo predominan los calcáreos, poco permeables que con facilidad se agrietan, por cuyo motivo no se filtran convenientemente, no debe abrigarse confianza alguna en la pureza; en tal caso, la desinfección de los excreta constituye la base de la profilaxia de todas las enfermedades infecciosas.

Mas, que es lo que en tal caso sucede?

Desde el comienzo de la convalecencia, el enfermo se sustrae á toda vigilancia, pero ello no impide, que sea altamente dañoso, puesto que no cesa por espacio de algunas semanas de eliminar bacterias.

Por otra parte, multitud de veces se trata de casos benignos, simples desórdenes gástricos febriles aparentes, que en realidad son retoños tíficos con bacilos específico. Aun todavía, se ha comprobado la existencia de individuos que gozan del triste privilegio de expeler normalmente, sin daño apreciable para ellos mismos, bacte-

rias tíficas virulentas capaces de infestar á sus semejantes; resultando, que la vigilancia médica no puede proporcionar más que una seguridad muy relativa. Todo ello conduce á un callejón sin salida si se mantiene el principio lógico del agua única, tanto para beber, como para todos los restantes usos y menesteres de la vida.

Lo prudente y hacedero es distinguir y distribuirla por dos conducciones separadas; de un lado el agua destinada á los usos generales, y de otro el agua potable—llamémosla así—, de consumo muy reducido (3 á 4 litros como máximo por cabeza y por día), con lo que se simplifica el problema sin gastos excesivos, purificándola artificialmente y librándola al consumo con garantías y absoluta seguridad.

Diversos son los procedimientos propuestos para la esterilización de aguas potables, pero dos sobre todos parecen ser los llamados á entrar en la grande práctica; que son, la ozonización y la filtración sobre filtros de arena á pequeño rendimiento no sumergidos, que merecen ser conocidos.

Un monton de arena fina y bien tamizada, dispuesta en capas de un espesor de un metro por lo menos y colocada sobre una hilada de ladrillos porosos, es por excelencia

manifestación de admiración y simpatía.

A las innumerables felicitaciones recibidas por el P. Abadal, sírvase unir la nuestra, que aunque muy humilde, sale del fondo de nuestro corazón y está dictada por la sinceridad más absoluta.

De y para "La Tradición,"

La Tradición empréndela en su último número, contra el caciquismo; llamando á los que lo encarnan gente ruin y perversa capaces de cualquier cosa antes que soltar la administración local y provincial: es la egolatria más soez y grosera, la diosa á la cual ríndese pleitesía y homenaje por los glotonos del banquete comunal. (uy bien).

Después, nuestro querido colega desmiente á otros colegas porque armaron el áscua á su sardina caciquista, dando una interpretación diferente de la que realmente tenía á su artículo sobre la cuestión del Puerto de Tortosa.

Y por último, hablando de las elecciones provinciales, muéstrase indignado contra nosotros, porque recogiendo un rumor público, dijimos que pretendía que su querido amigo y jefe figurase en la candidatura ministerial. Y á este propósito dice: Ni el señor Oesa nuestro queridísimo jefe y amigo, ni nadie de nuestra comunión, tienen la mayor relación con los conservadores, ni liberales, ni con ninguna de las fracciones que aspiran á tomar parte en las elecciones. ¡Dios haga que no tengamos que rectificarle! ¡Ahora si que podríamos hacer algún calendario político con la seguridad casi absoluta de acertar en nuestros augurios y predicciones! Pero no queremos que se nos califique de mal intencionados.

Por lo que respecta á lo de la reunión de las derechas, aunque agradeceremos la distinción de que nos hace objeto (quien diablos ha de atreverse ante la actitud de indiferencia y el meditado silencio de El Restaurador, que es además el que tiene más autoridad para llevar á cabo tan magna obra?

¡De todas maneras siempre son de aplaudir los buenos propósitos de tan estimado colega! ¡Dios le premie su meritisima aunque estéril labor, tan estéril como la nuestra! Pero el que da lo que tiene, como La Tradición y nosotros, no está obligado á más.

POLITICERIAS

¿Que se diría si en lo alto de un monte apareciesen dos pastores gritando: ¡al lobo...! ¡al lobo! y los demás pastores de la comarca, les volvieran la espalda desdenosamente, y se echasen á dormir á pierna suelta, y luego al despertarse y hallar completamente devorados sus ganados, prorrumpiesen en desgarradores gritos de dolor, ante tal desgracia, y por añadidura la achacasen á aquellos que guiados por el más puro patriotismo advirtieron el peligro á su debido tiempo?

¿Verdad que se les trataría de locos?

Entienden eso "Restaurador, Diario, Tiempo, y Libertad"? ¿Es que pretenden sacrificar los sagrados intereses de la religión y de la monarquía y de Tortosa á los miserables de cuatro ó seis politicastros repudiados por la opinión de todo un pueblo? ¡Diganlo de una vez y sabremos á que atenernos!

Ya somos dos. "La Tradición," y nosotros opinamos que las derechas unidas deben presentar una candidatura para dar la batalla á los republi-

canos en las próximas elecciones; pero el referido colega cree también como nosotros, que ha de formarse sin figurar en ella ningún elemento caciquista de los que hasta hoy nos han desgovernado y empobrecido y llenado de vergüenza. ¿Están conformes "El Restaurador," "Tiempo," "Diario," y "Libertad"? Pues manos á la obra y á luchar por Dios y por Tortosa.

Seguimos á buenas noches, en lo que respecta á la cuestión de la candidatura monárquica. Dícese que reinan vientos encontrados y que no se ha dado aun con la fórmula salvadora que una todas las voluntades y acalle las ambiciones y llene de patriótico entusiasmo el corazón de los aspirantes á padres menores ó á tíos de la provincia. ¡Dios haga que después de tanto ruido no resulte una especie de parto de los montes ó un pastel cuyos componentes huelan tan mal, que repugnen á la opinión, y por esta causa se repita lo del 8 de Marzo.

Desgraciadamente cún plense nuestros augurios. Continúa el desbarajuste municipal. Los artículos de consumo, suben de precio hasta llegar á las nubes. Los abastecedores de carne de nuestro mercado están poco menos que en quiebra. La pequeña industria arruinada. El Ayuntamiento á la bancarrota. Todos los servicios á su cargo desatendidos completamente. Los presupuestos sin aprobar. Con un empréstito de ciento veinte mil pesetas, en puerta; y con un reparto de 200 mil y pico, acabado de aprobar por la última Junta de vocales asociados, á la cual asistieron 6 ó 7 señores. ¡Dios se apiade de nosotros!

Dícese que la voz del pueblo es la voz de Dios. Bien claramente manifestó Tortosa sus aspiraciones y deseos el día 1.º de Enero y el 8 del mismo mes. El no haber querido atender á tiempo los Jefes provinciales del partido liberal y conservador y el Gobernador Civil, las justas reclamaciones de ese pueblo, dió por resultado, la derrota del señor Marques de Villanueva y Geltrú.

Ahora, según rumores, empeñanse en hacernos tragar otra vez por la fuerza á los causantes de la ruina de nuestra ciudad, y de la derrota de un candidato monárquico; sin tener en cuenta aquella ley que dice: "A igual causa idénticos efectos." ¡Dios haga que no se repita la segunda edición del 8 de Marzo; pues nosotros que no hemos cambiado de casaca, ni de parecer, estamos dispuestos á poner por encima de todas las consideraciones personales y políticas, los sagrados intereses de Dios y de Tortosa; combatiendo para ello, lo mismo á los que hacen escárnio y bafa de nuestros sentimientos religiosos, que á los que con su desatentada conducta han deshonrado á la Monarquía y á la Iglesia. Porque de todos modos y sea como fuere, preferimos ir solos que mal acompañados, y morir con honra, que vivir con vilipendio. O se unen los hombres de bien para luchar contra los caciquistas fracasados y contra la nueva oligarquía republicana, cuya ambición y despotismo, nada tiene que envidiar á las ambiciones y despotismos de los primeros, ó nosotros haremos lo que mejor nos cuadre en cumplimiento de nuestro deber para con Dios y con Tortosa.

UNA JAULARACIÓN SALUDABLE

El Sr. Monclús enfurrúñase con nosotros porque cometimos la indiscreción de decir que su nombre había sonado como candidato para diputado provincial; y aprovecha esta coyuntura, para contarnos las gracias y las excelencias de los que militan en su partido, echándonos en cara, los vicios y miserias espirituales, de los que no pertenecen á la grey republicana. Y con visible mal humor, nos despide á cajas destempladas, y nos advierte que nos cuidemos de nues-

tra casa, por que lo contrario produce ira y ponele extremadamente nervioso.

Nosotros sentimos que nuestra intromisión en los asuntos de la gran familia republicana le haya enojado, pero hemos de manifestarle, que en uso de un perfecto derecho, guardando los debidos respetos, según costumbre, á las personas y á las cosas, estamos dispuestos aun que no le plazca, á tratar y comentar todo cuanto sea del dominio público y pueda afectar de cerca ó de lejos á los intereses del país. Y como la actuación de sus correligionarios, nos va resultando carísima y mala; Y como nosotros no vemos las cosas del color que nos las pinta dicho señor... Y como sabemos que no es todo oro, lo que reluce...; que en todas partes cuecen habas y que por esta causa el que se vea libre de pecado que tire la primera piedra... pedimosle algunos grados más de... tolerancia, para sufrir con paciencia las flaquezas de sus projomos, máxime cuando esos projomos, cumplen con los deberes que la cortesía y la buena educación imponen, y no insultan ni deshonran á nadie y tratan los asuntos con aquella mesura y tino que modestia á parte suele distinguirles. Y dicho esto lo más respetuosamente que sabemos, hacemos punto final.

Miscelánea política

Nuestro alcalde encuéntrase combatido por todos los vientos de las malas pasiones. Los republicanos, maltrátanle en público para agasajarle en privado y pedirle perdón por sus desatueros; ya que nuestra primera autoridad local, no ha hecho otra cosa que lo que le han aconsejado sus mentores de nuestra andante republicanería.

Los idóneo-mauristas murmuránle sin piedad por sus complacencias con los que insultan á su jefe y al estado mayor de su partido.

Y por fin los liberales, le ponen como no digan dueñas, después de haber neutralizado los perniciosos efectos que se hubieran podido derivar para ellos, del acta levantada el día de su toma de posesión.

Ahora si que podrán exclamar el ofendido: ¡Así paga el diablo á quien bien le sirvel

MAS SOBRE EL TENOR CANALDA

Opinión del notable crítico musical, de Las Noticias de Barcelona R. Gubern.

"La ovación que recibió fué prueba inequívoca de lo mucho que se la admira por su arte, tan excepcional y de su personal creación, pues ella no imita, crea siempre; esto es la cualidad más saliente y de más valor de la señorita Supervía. Ccadyuvóla en esta función el celebrado joven tenor señor Canalda, de voz hermosísima, pues su timbre es de oro y su afinación justísima, espontánea en los agudos, á los que llega sin esfuerzo; frasea bien y su dicción es clarísima; en algunas de las frases culminantes tanto en Sanson como en Carmen, sorprendió al selecto auditorio, por la intensidad de vehemente sentimiento: el tenor señor Canalda lleva en su bagaje artístico algo muy grande, que no tardaremos en ver exteriorizado, si el joven artista no desmaya en su carrera artística."

Ahora repetimos nuestra más cordial felicitación á nuestro querido amigo, el ya celebrado tenor y á su distinguida familia, pero le rogamos

por su bien que no se duerma sobre sus laureles y que estudie mucho para convertir lo que hoy es una legítima esperanza en realidad indiscutible que le coloque en primera fila, entre los más afamados cantantes del mundo.

Instantánea

Mientras nuestro diputado anda por esos pueblos, de los distritos de Tortosa y Roquetas, á caza de votos, para apoderarse de la Diputación Provincial y después del Ayuntamiento, y de todo lo que se presente en política, hasta convertirse en una especie de emperador rojo, su excorreligionario señor Caballé Goyeneche, menos orador y menos político, pero más atento al cumplimiento de su deber como á Diputado, tras de haber obtenido del Gobierno grandes mejoras para el Distrito de Gandesa, ha realizado el milagro de sacar á subasta el trozo sexto de la carretera de Tortosa á García, por la cantidad de 47 mil pesetas y de que se haya presentado postor; mientras el trozo de Tivenys á Benifallet está por terminar; y en el mismo caso se encuentra el de Benifallet á Rasquera y el de Rasquera al Ginestar, cuyos pueblos pertenecientes al Distrito de Tortosa, por haber un diputado que habla mucho, y que se deja ver por todas partes, hallase aislados del resto del mundo, porque á su representante en Cortes, se conoce que se le vá toda la fuerza por la boca, y dedica toda su elocuencia, actividades y talento á matar el caciquismo liberal y conservador, para dar vida al caciquismo republicano tan dignamente representado por él. Y... ¡ande el movimiento! ¡Y que siga ruc que volte la señal! ¡Ah! si la gente supiera leer y escribir... ¡Pobres comediantes! ¡No sé les mamarían tan dolisses!

NOTICIAS

Gracias á la activa vigilancia de la escasa guardia civil de esta ciudad, ha desaparecido el peligro representado por las innumerables caravanas de zingaros que habían sentado sus reales por los alrededores de Tortosa constituyendo una verdadera calamidad, para la seguridad pública.

Reciba nuestra felicitación más cumplida el pundonoroso capitán de la benemérita, nuestro distinguido amigo D. Sebastián Hortonedá y los guardias á sus órdenes por tan señalado servicio.

El Ayuntamiento de Barcelona por mediación del concejal del Distrito del Este señor Oriol Martorell, ha remitido á la Cámara Agrícola de esta ciudad, un ejemplar del informe sobre zonas francas que la Capital del Principado elevó á la Comisión dictaminadora del Congreso.

Segun nuestros informes el Ayuntamiento acordó colocar el telefono en el Convento de las Hermanas Redentoristas y pagar las medicinas á las asiladas enfermas.

Pero sea por lo que fuere, dicho acuerdo ha quedado incumplido. ¿Se puede saber cual es la causa que á ello se opone?

La ley obliga á todos los Ayuntamientos á consignar en sus respectivos presupuestos, para la Junta de Trata de Blancas, la cantidad de 500 pesetas, y sin embargo, el de Tortosa, se nos dice que no la hace efectiva. ¿A qué obedecerá dicha resolución?

El domingo próximo venidero 28 del corriente mes á las 6 de la tarde, dará una conferencia en el salón de actos del Circulo Tradicionalista, el ilustrado médico D. Antonio Oliveres, desarrollando el tema: Gimnasia psíquica y autoformación del carácter. El acto será público.

Paqueteria, Mercería
y Novedades de

SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumería.—Artículos de piel y oro chapeado.—Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc. etc.

En la Gran Pañería y Sastrería Ibérica encontrarán cuanto apetezca además de un elegantísimo muestrario de telas Inglesas garantidas.

Depósito de vinos y licores del país y extranjeros de JUAN BAUBI. Vinos de mesa y generosos. Se sirve a domicilio, San Bas, 26, Tortosa.

HOTEL BARCELONESA.—Servicio esmerado en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes. Den Carbó, 2, Tortosa.

Sociedad Española de Electricidad **ALLMANNA SVENSKA.** Ingeniero Delegado en Tortosa, D. Juan Pla Córdoba, Moncad, 16.

Comisiones y Representaciones nacionales y del extranjero.—Agente para la venta de pasaje de las principales Compañías de navegación.

José M.ª Monfort.
Buenvista, 1, entl.º, Tortosa

YEMA SARROB.—Las sopas de mayor fuerza alimenticia. Venta exclusiva.—Comestibles **CAMINALS.**

Arca para valores, básculas de todas clases de Hijos de A. Arió, Representante en Tortosa: Eduardo Aguilera, Naprón, 31, bajos.

TOMAS HOMEDES, Médico Homeópata. Consultas de 10 a 13 y de 6 a 7. Merced, 5, principal, Tortosa.

El depósito del acreditado papel para fumar marca **BAMBU** está instalado en el Comercio de don Sebastian Tudó, Plaza Constitución y Travesía de la calle del Angel, 2.

ROYAL-BAR. Antiguo Cafe de Europa. Restaurant económico a la carta, comedores independientes.

Ferretería y Bateria de Cocina de **JOSE FABREGAT,** Angel 17, Tortosa.

4 PESETAS DIARIAS

Es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos, que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los ESTABLECIMIENTOS LISBOENSES, Rua da Prata, n.º 156, LISBOA (Portugal).

BOITOG SORLISORIM

ZAPATERIA DE

Rafael Alemany

Sucesor de Ignacio Gala (establecimiento fundado en 1875)

Gran variedad de calzados de todas clases y especiales para la temporada de invierno.

ELEGANCIA, SOLIDEZ, BARATURA
Calle Santa Ana 12.—Tortosa

Especialidades de la Farmacia **ROCH**
Pildoras febrífugas y fundentes contra la Malaria.
Pomada Aromática compuesta.
Untura de Sagarra contra el dolor.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios

NORTHERN

ha pagado a sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1913 la cantidad total de

ptas. 867.805

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaria en 4 de Febrero de 1914
TORTOSA: D. Piñana Homedes, —Cervantes, 6

EN Villarreál EN Castellón
FABRICAS DE ALPARGATAS DE F. LLASAT
EN Bañeras EN Tortosa

SASTRERIA DE ADOLFO MONTSERAT

Plaza de Agustín Querol Entrada: Calle de San Roque, Núm. 1
Trajes exclusivamente a medida.—Juegos de punto.—Presencia en los encargos.

La Union hace la fuerza



EL BRUCH

DOMICILIO SOCIAL: Concepción, 14 REUS

odos para uno. Uno para todos

Asociación Mútua de Seguros sobre la Vida; fundada en Reus por D. A. Bieto Baldrich, Director general de la misma a 1.º de Abril de 1910. Autorizado por R. O. a 15 de Marzo del mismo y nuevamente en 2 de Agosto de 1912; por lo tanto, intervenida y fiscalizada por el Estado, según dispone la Ley de 14 Mayo, 1907.

FIN DE LA ASOCIACION.—La Asociación EL BRUCH permite crear o constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia y en particular un capital para los matrimonios que piensan para el día de mañana en que la soledad de uno de los dos puede dejarla en la miseria.

Pólizas pagadas hasta la fecha, 22 pagaron los asociados desde su ingreso 745.40 y percibieron sus herederos de EL BRUCH 13.305 ptas.

Representante en esta plaza y Delegado del Distrito: D. Juan Pafla, S. Domingo, 6, D. Tomás Morrelló Cervantes, n.º 2, TORTOSA.

(Anuncio aprobado por la Comisaria General de Seguros.)



Si las Toses de Invierno

se despidan, pueden acabar en pulmonía, bronquitis, enfermedades del pecho y hasta en tisis. Cuanto más fácil es curar la tos y fortificar la naturaleza con la Emulsión SCOTT y este valioso alimento y medicina pura y agradable, aumenta la resistencia corporal contra las enfermedades, da vitalidad y enriquece la sangre en toda edad. El estar libre de tos, resaca y enfermedades del pecho, es el resultado que da el uso de la legítima

Emulsión SCOTT

Véase el hombre con el pescado en el paquete y así se tendrá la seguridad de que es la legítima Emulsión Scott. En muestra gratis le será enviada por D. Carré y S.º, Calle de Valer, 353, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos, para el franco.